

議会だより

発行
座間味村議会
広報委員会
098-987-2143

令和六年度沖縄離島体験・デジタル交流促進事業

〽 離島 ↓ 離島 首長発表を終えて

十二月十九日に行われた発表では、石垣島に交流学習に行ってきた小学五年生（座間味三名、阿嘉三名）が将来の座間味村について提案の発表を行いました。

「こうしたい座間味島」

中村 友望亮

- 私の提案〽座間味島の海の環境を守るために
- 一、ポイ捨ての条例を決める ペナルティーとして島内、船内に募金コーナーをつくる
 - 二、ゴミ拾いの機会をつくる ゴミ拾いの回数に応じて商品引換券など楽しくする
 - 三、船内環境 FREE WIFIを接続したら「村内でのルール」動画が自動で流れる

渡邊 琉海

- 私の提案〽経済の安定座間味島
- 一、観光客のためにお店を増やす アクセサリー作りなどの体験型、オリジナルグッズ店
 - 二、看板などでゴミ拾いの声がけをする 砂浜を綺麗にしていつでも喜んでもらえる様に
 - 三、お客さんにクーポンの配布 飲食店や宿で使えるクーポンやスタンプで来島率UP

大原 優成

- 私の提案〽子ども、島の住民が優しく笑顔で観光客を受け入れる島
- 一、皆が優しい座間味島 島人の助け合い協力すること。大人子ども仲良く話すこと。
 - 二、笑顔がいっぱいある座間味島 自然を守り、観光客との交流を増やす

三、観光について考える 人数制限をする。建物が増えリゾート地化から島を守る

「阿嘉島発展大作戦」

阿嘉校 垣花空・上原拓・木船菜月

- 〽座間味島に比べて認知度の低い阿嘉島を知ってもらうためにオリジナルキャラクターの「シカラス」を作製
- 一、「シカラス」をシカと等身大のパネルにしてさんごゆんたく館に展示して SNS 映えを狙う
 - 二、Line スタンプで「シカラス」作製。みんなが使えば知名度UP
 - 三、「シカラス」グッズの販売。しおり、シール、マグネットなどの実用品。さんごゆんたく館で販売価格のアンケート調査。

【島の良い所をもっと伸ばしていきたいけるよう、これからも自分たちに出来ることを考え行動していきます。島民の皆さんも島の未来について語り合っていきましょう。】



Q. 村政を問う！今回の一般質問はこれだ！！

令和6年 第4回定例会 一般質問



垣花 太郎

◎不法投棄について

・話し合いの誓約書が取れたのでしょうか？

参事) 念書を頂いております。

・期日の公表ができないですか？

参事) 閲覧は出来ますが、コピーして渡すことはできません。

・この方と何項目で約束されたか読んでいただけますか？

参事) これは本村に出された念書ではなく、沖縄県に提出された念書となっているため私がここでお答えすることはできません。

・話し合いには誰が出たのか教えてください。

参事) 沖縄県南部農林土木事務所所長、漁港漁場課副参事、漁港漁場課班長、班員、座間味村より総務課長、参事の計8名で面談を行っております。

・廃車をいつまでに片付けるとは言えませんか？

参事) 所有者から年内までには撤去するという約束事が南部土木事務所に出されています。

・片付けなかったときの条件も何かはありますか？

参事) 現段階でそこまで踏み込んだ話はされていません。

副村長) 漁港漁場課の副参事から電話があり、今は県の方が対応する形になっていますので、年内に片付かない場合も県の方で対応するという事で伺っております。

・その方の船、住宅もとんでもないことになっているんですけど、その辺の話まで進められたのか？

参事) 今回は廃車の件のみで、廃船や家については話していません。

◎クィーンざまみの事故について

・2度の故障を経て、今後の運航についてどういう風に考えているのかお伺いしたい。

船舶観光課長) 9月の緊急ドックに続き10月下旬から1ヶ月以上の運休が生じてしまい、村民、観光客の皆様には大変ご不便、ご迷惑をおかけしたことにつきましては改めてお詫び申し上げたいと思います。万全を期して整備にあたっていますので3度目は無いと思っています。

・9月に修繕する際に舵の強度の検査は行ったのか伺います。

船舶観光課長) 強度検査は行っておりませんが、取り付けたときに総合事務局の検査は受けています。

・総合事務局はどういう検査を行ったのか？

船舶観光課長) 法的的に走らせて問題無いかという検査になっています。今後、専門機関に検査を依頼して原因究明に努めます。

泊港タラップ前の乗船場について

・雨や炎天下での順番待ちの配慮について伺います。

船舶観光課長) 泊港北岸の事になると思いますが、那覇港管理組合の所管となっており、村が固定の設備設置は難しいと考えております。村として何が出来るのか今後検討して参ります。

・もっと配慮が必要だと思う。

船舶観光課長) 船員と話をしながら対応していきたいと思っています。



西田 吉之介

◎継続質問

・HP 見直しの方向性まとめを伺います。

総務課長) ワーキンググループで検討した結果、リニューアルが必要であると報告を頂いています。次年度以降に向け予算取りを行っていきます。

・どのくらいの予算化とスケジュールリングを検討して

ますか？

総務課長) いくつかの業者から見積を頂いています。900万円弱位です。観光協会との協議も進めながらになります。

・訪問税方針の分析結果と算出された税額を伺います。

総務課長) 各課の事業・施設においてほとんど赤字である。施設の老朽化に伴う改修、維持管理が継続するため、費用が掛かる。到底自主財源でまかなえるものではない。地方交付税は本来、一般的な住民サービスに必要な経費である事。一括交付金等は今後、将来に渡り必ずしも継続される保証も無いことから新たな財源確保のためにも訪問税を導入した方がよいとの結論に至っております。税額は約657円となるが、歳出が多くなる場合は増額も考えられる。この金額には、施設の建設にかかった借金の部分は含まれていませんので今後検討が必要だと思います。

・各課が行う事業や施設管理にかかる赤字額が毎年約7300万円。かなり深刻ですね。今後の導入に向けて出てくる課題とスケジュールリングの課長の考えを伺います。

総務課長) ワーキンググループがまとめた報告書を村長はじめ、課長会議でも報告させて

頂いたのが現状で、村長もおおむね納得をしているところですが、担当課としては自主財源確保に早く進めたいが、村長の最終的な決断を頂いていないので調整が必要です。

・9月の議会でも最終判断は村長ですという答弁でした。未だに村長と最終決断が話し合われていない理由を教えてください。

総務課長) 11月末にこの報告が上がってきたのでまだ話し合いが出来ていません。

・いくら担当職員が頑張って資料をまとめても、当の村長が島にいないのでは話し合いもできないですね。村長不在が業務に支障を起していませんか？

総務課長) 困る事はありません。村長の日程調整が取れなかった私自身の報連相不足でした。

・阿嘉一慶留間線村営バスの今後の取りバスの検討の進捗はいかがか？

船舶観光課長) 県外の無人バスについてHPで確認しました。視察に行けたらいいね程度でしか話が進んでいません。豊見城市の無人バス実証実験にはまだ乗車していません。

・今後、無人バスの検討はあるのか？それとも運転手が出てくるのを待ちますという考えなのかははっきり聞きたいと思います。

船舶観光課長) 我々が調べている中では、無人バスでも2種免許資格保有者が1名必要という事です。運転はしないが、1名必要という事でその辺を調べて対応していきたいと思います。

・高速船3便の阿嘉先行についてその後の進捗を伺います。

船舶観光課長) 利便性を考慮し、試験的に次年度のGWで高速船3便目を阿嘉先行で行う方向で調整をしています。その結果を受けて今後の運行に対応させたいと考えております。

◎新規質問

・沖縄振興特別推進交付金(ソフト交付金)が毎年1,000万円近く観光イベントに充てられているが、その事業の成果と成長。又、交付金要綱3条にある自立・戦略的発展をどう考えてイベント事業を行っているのか伺う。

船舶観光課長) 各イベント事業に交付金を使い、活性化を図る事により、誘客効果、村の活性化に繋がると考え交付金を実施しています。これまでの成果として、イベントの効果により閑散期の入域客数の増加がみられます。自立につきましては、補助金ありきで行われることが無いように、監査をしっかり行い精査しております。成果目標につきましては村として自己評価を行い沖縄県のHPにおいて公表されております。

・各種イベントや祭りで収益等が発生していないか伺います。

船舶観光課長) 各レース等のイベントでは収益はあると思うが、村としては赤字分に対して交付金を出していますので、収益、余剰金は無いと認識しております。

・サバニレースやファン感、座間味島祭など長いこと行っていると思いますが、毎年赤字ですか？

船舶観光課長) その通りです。

・このソフト交付金には対象事業が多岐にわたってある中でなぜ観光関連イベントにしか使われないのか伺います。

総務課長) 今現在、行っている観光関連イベントが主になっていますが、各課から要望があれば協議して参ります。

・この交付金の目的である「実情に即した効果的な実施」に則するならば、本村が抱える課題解決に向け対象事業が網羅的に議論されなければと考えるが、今後、区長会、校長会、議会、商工会、観光協会、農業委員会、教育委員会、漁協組合、医師会、その他様々な会や団体との協議、ヒアリングも必要では？

総務課長) 各課からそのような提案があれば、交付金対象となるのか精査していけるよう周知していきたいと思えます。

副村長) 過去に村民の皆様アンケートを取って偕生園への補助金やHP、防災無線などのインフラ整備、福祉などに活用した経緯もあり、現在は観光の方になっています。漁協の方にも井をやらせたり、珊瑚の研究や花の森事業などやってきています。一度やった事業には再度交付ができないので、どうしても観光になる。

・アンケート調査を行った事実があるのであれば、再度、出来ると思います。やって頂けますか？

副村長) 検討して行って、住民の意見も吸い上げながら交付金の使い道を考えたいと思えます。



又吉文江

◎継続質問 防災について

・11月【防災を考える勉強会】を終えて、意見の結果・課題や今後、組織的に行う為にはどのような事が必要かご意見を伺います。

総務課長) 座間味島では25名、阿嘉島では10名の参加がありました。防災における自助・共助・公助の

役割の説明と4月の避難時に必要だと感じたものを自助・共助・公助に当てはめてもらい、防災認識を深める会となりました。今後、広報等を活用し参加者を増やすための周知を取り組んでいきたいと思えます。

・地域の防災力、意識を向上させるには組織的に行うには区の役割は大きいと思えます。その為には、区長が中心にいる事が重要だと思うが見解を伺います。

総務課長) 各区の区長と相談した上で、様々な考え方が出てくると思えますので、今回のような勉強会を通して意見交換を行い、自主防災組織ができればと考えております。

・公助について現時点での問題点、課題点についてお尋ねします。

総務課長) 防災備蓄に関してはまだ備えは不十分だと考えております。今後、各地区に配備しています備蓄倉庫内の状況を年に一回棚卸を行い備品の管理を行っていきたいと考えています。次年度、防災無線の更新、一時避難所への倉庫の設置を計画しています。今後、財政が厳しいので、国の防災補助事業も模索しながら自助・共助・公助の話し合いも進めながら各地区に整備できたらと考えております。

・防災倉庫修理費41万6千円が計上されていますが、進行状況を伺います。

総務課長) 今年度、阿嘉、慶留間地区の防災倉庫の棚卸作業点検を委託しています。倉庫の劣化加減など報告が年明けには来ることになっています。

・阿真の避難所には何も無いが、今後どうするのか伺います。

総務課長) 全体的な計画を踏まえて予算も含め対応していきたいと思います。

・防災倉庫の移動は考えていませんか？

総務課長) 設置場所も含め検討して参ります。

・株式会社ファンスタイル様より寄贈頂いた水処理技術を備えた簡易シャワーは現在どこに保管されていますか？

総務課長) 現在、歴史文化センターに保管しています。

・そこが最適として保管されているのですか？

総務課長) 最適ではないと思いますが、今後検討してまいります。

・村の産業まつりなどでデモンストレーションをやってもいいと思うがいかがでしょうか？

総務課長) ご指摘の通り、村の行事の際に出来るようにしていきたいと思っております。

・役場自体での防災訓練はされたことがありますか？

総務課長) 役場自体ではないです。

・大事な書類等もあると思います、その中で役場も防災訓練が必要だと思いますがいかがでしょうか？

総務課長) 役場内で検討しながら重要書類、財産等についても考えていきたいと思っております。

・11月の防災訓練の際、役場職員が何も持たずに来ていたが、そこは役場から見本を見せて頂きたいと思っております。よろしくお願ひします。

総務課長) 職員、消防団一同地域の見本となるようにしていきたいと思っております。

◎子供、子育てプランについて

・現在、政府は子育て環境について「子ども家庭庁」を設立。またがっている省庁を子供中心に「子どもまん中プラン」を進めています。親の働き方を問わず誰もが通園できる。生後6か月のゼロ歳児から利用できるように来年スタート、再来年利用開始を目指しています。5年に1度の計画策定を外部委託し、アンケートを取ったようですが、どのような方々にとったのか？結果についてと今後のスケジュールについてもお聞きします。

住民課長) アンケートは就学前児童がいる世帯に実

施しております。今後、1月と2月に策定にかかる協議の場を計2回もうけます。問題なければ製本を3月に行う予定です。

・この政策作成にあたりパブリックコメントは考えていますか？

住民課長) 作成委員会をこれから開催しますので、委員の皆さんの意見をお聞きしながら検討したいと思います。

・作成委員会の意見だけでなく、これから子育てをしていく若い世代や、子育てを終えた世代など広く意見を求める事が必要だと思います。また、パブリックコメント募集期間も最低3週間は期間を設けていただき、結果も必ず公表してもらいたいかがですか？

住民課長) 検討します。

副村長) パブリックコメントについては確かに検討の余地があると思っております。

・本村は村営保育所、もしくは0歳児から5歳児までの認定こども園を作る計画はありますか？

住民課長) 村営保育所や認定こども園については慎重に検討しています。必要性が高いと判断されれば具体的な計画を立てる予定です。

・これからの保育環境は避けて通れないと思っております。これに対して教育長と村長に伺いたいと思っております。

村長) ご指摘、ご質問に関してはその通りだともお思います。阿嘉・慶留間は橋が架かっていますので座間味島と合わせて2つの有人島と考えると、それぞれに同じような施設、行政サービスをするという事は並大抵の事ではございません。財政だけでなく人員確保も含め簡単ではないというのをご承知おき頂きたい。既存の施設、制度をどうするかも含め考えるとかなり時間を要する事でありまして。安定的に同じ規模の子どもたちが入園してくればいいのですが、子どもたちが減った場合の人員費等、あらゆることを考えていかないといけない。村の財政を考えてもすぐ作りますとは言えないのが現実です。

教育長) 今ある幼稚園をしっかりと運営していく事が第一だと思います。こども園については教育委員会がやりますとは言えませんので、村長部局と今後も意見交換ができればと思います。

◎交流センターに放置しているランニングマシンについて

・児童交流センターに置かれている4台のランニングマシンについて置かれた経緯と今後どうするのかお聞きします。

教育課長) 平成30年10月に民間企業より、村民の健康維持・増進、スポーツチームの誘致を目的として寄贈頂いた経緯があります。置き場所は当初、歴史文化センターのジムスペースに置く予定でしたが、建設中の為一時仮置きで児童交流センターにおいています。

・歴史文化センターは業務委託していますが今後このマシンはどうしますか？

教育課長) 役場内にて協議して移動場所を考えていきたいと思えます。

・エニタイムフィットネスからの寄贈でした。本村が支援しているセーリングナショナルチームのサポートをしているそうですが、今もされていますか？

村長) 現在しているかどうかは存じ上げておりません。

・今も村長と交流はありますか？

村長) 社長が変わりまして現在交流はありません。

・この時にメンテナンスの話は出ていましたか？

村長) 必要な時は定期的にメンテナンスをすると伺っております。

・今後歴史文化に置くのかお聞きしたいと思います。

村長) もともとそういう目的で寄贈して頂いています。現在歴史文化センターにはそれ以外のトレーニングマシンを置いていますので、その場所には置けませんが、合わせて役場内で議論しているところです。

・今後どうするのかはっきりして頂きたい。

村長) 先ほども申した通り活用できるように議論しているところです。野外ステージのバックヤードを検討しています。

◎観光大使について

・現在座間味村には何人の観光大使がおられますか？

船舶観光課長) 現在、観光大使は 16 名の方に委嘱をしております。

・この方達の名前はわかりますか？ HP を調べても全くわからないので。座間味村の観光大使ですからここで名前も言えると思えます。

船舶観光課長) 安里繁信さん・・・以上 16 名となっております。

・観光大使の設置要綱に定員は若干名として、予算の範囲以内で村長が定めると書いています。この予算とは何でしょうか？

船舶観光課長) 予算の方は商工費で組んでおりまして、旅費、名刺の予算を組んでおります。

・これ任期は 2 年かという事ですけど、2 年毎に更新、贈呈しているのですか？

船舶観光課長) 2 年毎に更新しております。

村長) 2 年毎ではございますが、私の任期が来年の 5 月 31 日までとなっておりますので、2 年を切っただけからしましては政策的な部分もございまして 5 月 31 日までで任期としている観光大使も中にはいます。

・他の市町村には観光大使審査委員会というのがあって推薦、審議がある。村の HP で紹介もされない観光大使に村民は呆気にとられるが、それについて村長お願いします。

村長) 私の独断、一存で決めているわけではなくて、中には村民の皆様からのご推薦を頂いている方もいます。HP 等で村民の皆様にも周知を図る点では足りない所があると思えますので、反省をし、そういった周知もさせて頂きたいと思えますが、私が好き勝手選んで

いるという事ではございませんのでご承知おき願いたい。小さな組織ですので、今後審議会を持つことは考えておりませんが、会議等で役場幹部の皆様にはお話をさせて頂いて確定させて頂いているところです。周知に関しましては至らない部分があったので今後対応させて頂きたいと思えます。

・今まで通り、観光大使を任命していくという事で考えていいんでしょうか？

村長) 実は、来週も座間味島の方からの推薦で超有名な方が、11 月のファン感のステージにも立っていただいた方ですが、その人をどうしてもという事で、来週面談をさせて頂くことになっております。多分、その方も 5 月 31 日までの短い期間ではございますが、任命をさせて頂きたいと思っております。

・それでは、せめて村民には周知して頂きたい。

村長) 冒頭でも申し述べさせて頂きました通り、HP 等々を活用して紹介させて頂きたいと思えます。

◎慶留間第一団地について

・昨日の補正予算案でも追加で 500 万ありましたが、着工する気配が無いのですが、これ、年度内に完了できるのかお伺いします。

総務課長) 今のところ、年度内での事業完了の見込みとなっております。

・施工業者は決まっているのでしょうか？



中村 秀克

総務課長) まだ契約はしておりませんが、調整中があります。

・引っ越しが必要な世帯の宿の手配等の準備は出来ているのでしょうか？

総務課長) 費用の中に、仮コンテナ、荷物置き用コンテナも一緒に計上しております。

◎米軍ヘリ慶留間空港緊急着陸について

・緊急着陸後、米軍、防衛局から故障の原因等の報告。これからどうするのか報告があったか伺います。

参事) 原因究明、安全対策についての報告はありません。9 月議会で報告し忘れがありましたのでここで報告します。8 月 31 日に米軍ヘリが普天間基地へ離陸後、沖縄防衛局管理部次長が陳謝の為、村長との面談を予定しておりましたが、公務出張中の為、副村長、総務課長が対応しております。

・防衛局からどういう内容の話がありましたか？

副村長) この場合は謝罪が目的でしたので、謝罪のみでした。内容の方は聞いておりません。

・抗議文書などを行ったのか伺います。

村長) 私の方から、県の空港課に電話をさせて頂きました。県管理の空港ですので、県の方から米軍、日本の関係部局に対しての抗議等のやり取りは全てさせて頂きたいとお願いをさせて頂いていまして、県の方

も承知したという事でございますが、その後、どのような対応が取られたかの報告はまだ来ていません。

・低空飛行の件について、相も変わらず行われていますが、再度どうしたらいいのか村長の意見を伺います。

村民) 今のところ公式な抗議活動を行っていないのが現状ですので、渡嘉敷村やほかの自治体とも連携をしながら模索をしていきたいと思えます。



宮平清志

◎中学生の制服について

・昨今、社会の多様化や個人の価値観の違いによるジェンダーレスが進んでいます。本村の各学校についても多様性やLGBTQの観点から性別に関係なく着用できるジェンダーレス制服の導入を進めるべきだと思います。本村の各中学校の

制服がどのような状況になっているか伺います。

教育課長) 昨今の社会の多様化におけるジェンダーレスについては認識しております。村立中学校の制服については、各学校における学校生活の心得を基本とし学校長の元、教員による指導が行われています。教育委員会で制服について定めているわけではないので各学校長と入学する生徒、保護者等の話し合いで制服を選んでいくと考えております。

・各学校、どういう制服になっているのか?

教育課長) 座間味中においては約50年前から現制服となっております。阿嘉中、慶留間中においては約30年前から現在のブレザータイプの制服となっております。

・女生徒がスラックスの着用にはまだいないという事でしょうか?

教育課長) スラックスを着用しての登校などの報告はうけていません。

・この制度を進めるにあたって、制服の指定については教育委員会ではないという事なので、生徒会、教員、PTA、もちろん教育委員会も協議してお話をまとめて頂いて進めるのもどうかと思います。見解を伺います。

教育課長) 校務研等もありますので、校務研で議題として話し合いをして検討していきたいと思えます。

・この制度がすすんでジェンダーレス制服の導入になった場合、買い替えのお金の負担が生じます。経済的支援が必要だと考えられますが、そこら辺の見解を伺います。

教育長) ご提案ありがとうございます。制服についての補助金があるか調べてみないとわかりませんが、入学祝い金のような自由に使える資金援助も考えていければと思います。

・今の修学援助制度とは別の事をおっしゃっているのですよね?

教育長) その制度は対象が限られてきますのでそれ

とは違います。

◎こども家庭庁について

・本村でも様々な支援事業を行っていると思いますが、この一年前後で実施された事業や制度改革があれば伺います。

住民課長) これまで行ってきた主なものは、出産育児一時金42万円から50万円に増額して支給しました。出産子育て応援交付金は、妊娠時5万円、出産時5万円を支給しております。妊産婦検診2回分と新生児聴覚検査の補助を行っています。その他、家庭的保育事業もこのこども家庭庁の補助を活用して実施しております。

・現時点で本村に合った、本村らしい計画、活用を検討されているか伺います。

住民課長) 次年度以降になります。出産後の産婦さんと赤ちゃんへ心身のケアや育児のサポートを行う宿泊型やデイサービスが利用できる産後ケア事業。乳幼児健診、一か月健診への助成。乳幼児健診での遠視、近視、乱視の度数を調べる屈折検査事業。保育士の処遇改善。こどもの居場所づくり。こどもだれでも通園制度。いずれもこども家庭庁の補助を活用しての実施を検討しています。

・本村では子育て世代包括支援センターを設置しておりますが、こども家庭センターと何が変わってくるのか伺います。

住民課長) こども家庭センターは次年度以降の設置を考えております。2年前に立ち上げました子育て世代包括支援センターは母子保健の機能を担っておりまして、今後こども家庭センターと一体となって相談支援を行う機関になります。

◎村長の進退について

・来年5月には任期満了に伴う村長選挙ですけども、5期目への意欲を生々の声で意向を伺いたしたいと思います。

村長) これまで4期16年で多くの仕事をさせていただきました。今現在、4期目の終盤に入り、私の任期もあと半年を切る中でこれまでを振り返りつつ、座間味村の将来のあるべき姿を考えた時、私がやる仕事はまだ終わっていないという結論に達しました。

一つ目、島を支える世代の育成。二つ目、観光産業の更なる充実。三つ目、新たな産業の創出。四つ目、安心して離島、座間味村で生活できる環境整備。をすることで、次世代への橋渡しが私の責務だという思いに至った次第です。

選挙についても大事ではありますが、まずは任期をしっかりと全うする事だと思いますので、議員各位の皆様のご叱咤激励、職員の協力を仰ぎながら村政発展のために尽力を尽くしていきたいと思えます。

令和6年度 第3回臨時議会 第4回議会定例議案

令和6年第3回座間味村臨時議会			10月21日					
議案番号	件名 (一部省略しております)	議案等の概要 (提案理由)	文江	吉之介	太郎	秀克	清志	結果
議案第51号	専決処分承認について (令和6年度一般会計補正補正予算第4号)	10月27日衆議院総選挙が執り行われる事となり村選挙管理委員会の人件費及び事務の予算が必要となったが、議会を招集する時間的余裕がなかった。1,652千円一般財源より追加する	○	○	○	○	○	原案可決
議案第52号	工事請負契約について	座間味村既設及び戦争記念費等環境整備事業平和の塔園路整備工事 (宇座間味地区内) 107,800千円 受注者 有隈会社ザمام建設	○	○	○	○	○	原案可決
令和6年第4回座間味村議会定例議案			12月11日					
議案第53号	特別職の職員で常勤のものの給与及び旅費に関する条例の一部を改正する条例について	みつしまの海難事故に伴い、管理者の責任として、村長及び副村長の給料の減額をするための条例を改定する	×	×	○	○	○	原案可決
議案第54号	令和6年度一般会計補正予算 (第5号) について	歳入歳出予算総額に95,753千円追加 (航路事業会計へ78,828千円/古座間味森林体験交流施設デッキ改修工事17,548千円他)	○	○	○	○	○	
議案第55号	令和6年度国民健康保険特別会計補正予算 (第3号) について	歳入歳出予算総額にそれぞれ追加7,347千円追加 (管理費及び高齢医療費)	○	○	○	○	○	
議案第56号	令和6年度後期高齢者医療特別会計補正予算 (第2号) について	歳入歳出予算総額にそれぞれ追加541千円追加 (後期高齢者医療公費連合納付金)	○	○	○	○	○	
議案第57号	令和6年度航路事業会計補正予算 (第4号) について	収益的収入28,414千円 (高速船欠航による損失額50,414千円を補填の為78,828千円一般会計から繰入する) 収益的支出28,414千円 (燃料費及び修繕費他)	○	○	○	○	○	
議案第58号	令和6年度簡易水道事業特別会計補正予算 (第3号) について	収益的収入1,007千円 (消費税還付他) 収益的支出4,340千円 (光熱水費・修繕費他)	○	○	○	○	○	
議案第59号	令和6年度下水道事業特別会計補正予算 (第3号) について	収益的収入898千円 (消費税還付) 収益的支出1,549千円 (光熱費及び企業債利息)	○	○	○	○	○	
議案第60号	職員の給与に関する条例の一部を改正する条例について	令和6年度人事院勧告に基づく給料の見直しの実施により本条例の一部を改正する必要がある。	○	○	○	○	○	
議案第61号	会計年度任用職員の給料及び費用弁償に関する条例の一部を改正する条例について	令和6年度人事院勧告に基づく給料の見直しの実施により本条例の一部を改正する必要がある。	○	○	○	○	○	
話問第1号	人権擁護委員の候補者の推薦について	国民健康保険法の改正により、令和6年12月より現行の被保険者証が発行されなくなることから、所要の改正が必要になった	○	○	○	○	○	

×は反対を表す

議案第53号	特別職の職員で常勤のものの給与及び旅費に関する条例の一部を改正する条例について	反対理由：新みつしま船が約6ヶ月間運休の間、乗客が出歩かないための損害を被った事業者がいる中で、管理者責任の減額期間が3ヶ月である事、二人合わせて船額15万円の減給で責任を負った事にする事。また、この事故での船損費 (11,305千円) もそうだが、原因として新みつしま船は乗務員2名の体制で運航する一歩であったが、運行規則違反で運航されていた事に対する管理責任は大きい。今後、運行規則違反等があった場合、村内航路事業そのものが停止命令になる恐れがある。反省が甘く容認が難しい。このような場合、一般職員には船期の審議会が開催されるが、特別職にはこれが適用されない事は、村長に対して説明が出来ない。
--------	---	--

追跡！「議長の仕事とは?!」

◎ **議長の仕事と役目**

議長 (副議長) は、議員の中から選挙により選ばれます。議会の際、その議場の秩序を守り、会の進行を管理し、円滑な議会運営の責任があります。

- ① **会議の進行管理**
会議の開始と終了を宣言する。
議事進行のルールを確認し、秩序を保つ。
発言者の順番を決め、発言時間を管理する。
- ② **議論の公平な調整**
全員が平等に発言できるよう配慮する。
意見の対立があれば、冷静に調整する。
必要に応じて中立的な立場から意見を述べることもある。
- ③ **議題の整理と決定の促進**
議題に沿った議論が進むよう誘導する。
決議が必要な場合は、採決を行い、結果を発表する。
- ④ **記録の確認と公式発表**
議事録を確認し、正確な記録を残す。
会議の決定事項を公式に伝達する。
- ⑤ **トラブル対応**
参加者同士の対立を調整する。
会議が混乱した場合は、適切な対応を取る。
又、様々な意見に耳を傾け、村議会の代表として他市町村との連携をはかったり、村の課題や要望を県議会、沖縄県、国に伝える役割もあります。

県議団への要望事項を見てください。

- ・ 鳥獣対策 (イノシシ等) に係る支援事業の実施)
- ・ 県立離島児童生徒支援センターへの入寮を全ての希望者に対応できるように施設の整備
- ・ 離島出身の高校卒業後の進学にかかる学費、住居費の支援
- ・ 阿嘉・慶留間地域への駐在所設置
- ・ 座間味港係留箇所の増設とゲストパスの早期整備
- ・ 村内2級河川上流部の早期整備

などが伝えられました。県議団との意見交換も大事な仕事なんですね。

そんな議長にはこの様なスキルが求められます。

公平性…特定の意見に偏らず、公正な立場を維持する。
コミュニケーション能力…明確で分かりやすく話し、意見の違いを調整する。

判断力…議論の流れを見極め、適切な決断を下す。
リーダーシップ…会議を円滑に進行し、参加者を適切に導く。

コラム
島人ぬ宝
No.8

今回お話を伺ったのは、ダイブショップ「えりせら」を営む宮平寿夫さんです。座間味島で生まれ育った寿夫さんは、高校卒業後島に戻り実家の民宿浜を手伝いその後24歳頃に兄弟でダイビング業もスタートさせました。当時はまだ5・6軒しかダイビングショップが無く、繁忙期には船3隻を回し、年末年始も潜るほど大忙しだったそうです。結婚を機に独立した寿夫さんは、ダイビングの傍らホエールウォッチングを行うことになりました。34年前に仲間と共に「座間味村ホエールウォッチング協会を立ち上げ、ハワイや小笠原のWW協会のルールを基に、慶良間海域に適した、子育てや繁殖のために訪れるクジラが安心して過ごせるように「クジラにやさしいルール」を作り、安全管理の徹底もしているそうです。美ら島財団の調査団と共にクジラの生態系を調べる事で個体識別をしたクジラが毎年帰って来る事や、座間味で確認されたクジラがフィリピン近海まで南下その後、夏

場は餌場であるアラスカ海域で確認された事で行動範囲もわかり、今では孫クジラまで確認できる事などを教えてくれました。

クジラの魅力を楽しそうに話す寿夫さんは、もつと島の海域の魅力とクジラの素晴らしさ、繁殖活動や子育てに慶良間の海に帰って来る事を若い世代に伝えていきたいと話していました。また、島での老後生活の不安も気になりながら、いつまでも現役で働ける環境づくりも必要だねと話す寿夫さんでした。



3月定例議会のお知らせ

日時／3月10日、11日、12日
午前10時より

場所／役場二階座間味村議会議場
傍聴に来られる方は当日午前9時50分までに受付を済ませてください。議会が始まってからの入退場はできませんので時間厳守をお願いします。又、傍聴中は私語及び撮影・録音も禁止になります。開かれた議会を目指しています。是非、傍聴にいらしてください見れます。聞けます。お待ちしております。尚、都合により時間変更することもあります。役場掲示板で確認お願いします。
※前日に村内放送予定



議長の出張日程(公務)

【令和6年】

十月 一日 沖縄県離島振興市町村議会議長会副会長就任

十月 七日 沖縄県町村議会議長会定期総会

十月 八日 沖縄県離島振興市町村議会議長会(臨時総会・研修会)

十月 九日 沖縄県町村議会議長会(町村議会議員・事務局職員研修会)

十月十六日 南部離島町村長議長連絡協議会(管内離島、渡嘉敷行政視察研修臨時総会)

十月三十日 南部広域行政組合議会

十一月五日 南部離島町村長議長連絡協議会

(那覇、南部離島選出県議団との行政懇談会)

十一月十三日 沖縄県町村議会議長会

(第六八回町村議会議長会全国大会in東京)

十一月十九日 沖縄県離島振興市町村議会議長会

(第四二回離島振興市町村議会議長会in東京)

十一月二十四日 那覇駐屯地創立五二周年記念行事

陸上自衛隊第一五旅団創隊一四周年参加

十一月二十五日 南部広域行政組合議会

十二月六日 糸満造船クイーンさまドック入り船損傷部視察現状伺い

【令和7年】

一月 九日 南部地区市町村議会議長会定例会

第四〇回南部振興会表彰式参加